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Impulsar el desarrollo de la provincia 
Espai l lat ,  la  región y el país , 
conjuntamente con sus pobladores, 
siendo canalizadores del progreso 
sostenible e integral, para lograr el 
a v a n c e  s o c i o e c o n ó m i c o  y 
agroecológico, para el bienestar de 
la familia dominicana y de las 
generaciones futuras.

Misión 

O N G  l i d e r  e n  e l 

desarrollo, creando 

modelos  sostenibles 

d e  g e s t i ó n 

socioeconómica, con 

incidencia a nivel 

n a c i o n a l  e 

internacional.

Respeto
Confianza
Trasparencia
Compromiso con 
la comunidad
Equidad 
Concertacion 

Visión Valores

La Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat, inc. (ADEPE), es una institución sin fines de 
lucro, creada el 11 de marzo del 1975, e incorporada 
por decreto del poder ejecutivo No. 911, de fecha 11 
de junio del 1975 y adecuada a la ley 122-05 que 
norma las asociaciones sin fines de lucro, en fecha 2 
de junio del año 2016.

La estructura de la ADEPE está conformada por la 
Asamblea General, integrada por personas, que 
aportan trabajo no remunerado y una cuota en 
dinero en apoyo a la institución. Con un aspecto 
funcional - operativo se rige por una junta de 

Directores compuesta por 15 miembros y 10 
suplentes, los cuales son electos por la Asamblea 
General, siguiendo lo normado en sus estatutos, la 
división de responsabilidad es realizada por cuatro 
ejes temáticos: Eje de Proyecto, Eje  Asamblea 
Provincial, Eje Relaciones Interinstitucionales y Eje 
Círculo de Pensamiento.

Las ejecutorias descansan en un equipo técnico, 
con una dirección Ejecutiva, que constituye el 
puente entre la Junta de directores y los programas 
que se ejecutan.

Postulados Filosóficos - Estructura Jurídica 
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on un sentimiento de profunda 
satisfacción y orgullo, presentamos 
este informe detallado del segundo de 
dos períodos, los cuales dan feliz 
término a cuatro años de labor al frente 

de esta noble institución, sin lugar a duda la 
principal, más exitosa y prestigiosa organización sin 
fines de lucro de este territorio, la Asociación para el 
desarrollo de la provincia Espaillat.

Asumimos este reto bajo la premisa que reza 
“ADEPE es el motor que impulsa el desarrollo de 
Espaillat” y con la seguridad de que, cada avance de 
nuestra institución se traduce directamente en 
beneficios para todos los ciudadanos. Habiendo 
enfrentado y superado los retos post pandemia, 
hoy con la frente en alto puedo afirmar que hemos 
dado pasos firmes y concretos hacia ese horizonte 
planteado.

En el ámbito de la transparencia, logramos 
fortalecer nuestros procesos internos al punto que 
fuimos nominados al premio nacional de proyectos 
éticos, del mismo modo fuimos reconocidos con 
una mención de honor por el Centro Nacional de 
fomento y promoción de las Asociaciones sin fines 
de lucro en materia de rendición de cuentas y 
transparencia, año 2023.

En el ámbito agr ícola,  conscientes de la 
importancia de este sector como eje fundamental 
de nuestra economía, impulsamos iniciativas para 
fomentar la participación de los jóvenes mediante 
la ejecución del programa de desarrollo productivo 
sostenible y seguridad alimentaria; Manteniendo 
los trabajos de capacitación y asistencia técnica, 
promovimos la tecnificación, la innovación, y la 
asociatividad del sector. Hoy podemos celebrar un 
aumento significativo en la cantidad de jóvenes que 
se han incorporado al sector agropecuario, 
i m p u l s a n d o  n u eva s  i d e a s ,  d i n a m i s m o  y 
productividad.

En el campo educativo, uno de nuestros mayores 
logros ha sido la gestión para la instalación del 
Instituto Tecnológico de las Américas (ITLA) Moca, 
gracias al convenio tripartito entre nuestra 
organización, la Asociación Educativa Católica 
Santo Domingo Savio, y el referido centro de 
estudios en altas tecnología. Así mismo hemos sido 
parte del comité Pro-UASD, logrando un hito en la 
historia de la provincia con la aprobación de una 
extensión de la “Primada de América” y la posterior 
inauguración de un amplio plantel. Estas nuevas 
instituciones de educación superior abrirán un 
mundo de oportunidades para nuestros jóvenes, 
permit iéndoles acceder a una formación 
profesional de calidad y contribuir al desarrollo 
científico y tecnológico de la región.

En el ámbito del turismo, dando continuidad a los 
trabajos iniciados por el enorme potencial que 
posee Espaillat, dimos el mayor de los soportes al 
Clúster Ecoturíst ico (Proespaillat)  para la 
ampliación de su estructura, además para impulsar 
la declaratoria de la provincia como destino 
ecoturístico. Esta iniciativa, aprobada por el 
Congreso Nacional, abre nuevas puertas para el 
desarrollo sostenible del turismo en nuestra región, 
atrayendo visitantes y generando empleos de 
calidad.

C
Memoria

 2022
2024Bienal

Para fortalecer el tejido empresarial, 

pusimos en marcha un Centro de Servicios a las 

MIPYMES, donde pequeños y medianos empresarios 

encuentran apoyo técnico, capacitación y

 acompañamiento para hacer crecer sus negocios; 

Y como punto de apoyo a este sector, gestionamos

 la instalación de una Oficina de la Propiedad 

Industrial (ONAPI), facilitando a los emprendedores

 la protección de sus ideas y proyectos innovadores.
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Otra de las metas más importantes que hemos 
logrado en esta gestión ha sido el fortalecimiento de 
nuestra relación con la Cooperativa de Servicios 
ADEPE (COOPADEPE), con quienes firmamos una 
r e n o v a c i ó n  d e  n u e s t r a s  r e l a c i o n e s 
interinstitucionales, que buscan aportar a la 
membresía y a la profesionalización de la gestión 
social.

El ministerio de economía, planificación y desarrollo, 
reconociéndonos como interlocutor válido, nos 
invitó a ser parte de la mesa nacional de 
ordenamiento territorial, una estructura creada para 
acompañar a los municipios en sus procesos de 
ordenamiento territorial, que busca ayudar a las 
alcaldías a conjugar alianzas con la sociedad civil y 
consensuar la forma de cómo y hacia donde crecer. 
En estos momentos estamos en el proceso de 
acompañar y capacitar a los organismos de base de 
los municipios de Cayetano Germosén y San Víctor.

Queridos amigos, culmino estas líneas expresando 
mi más profundo agradecimiento a las autoridades 
locales  y nac ionales ,  y a  los  organismos 
internacionales que nos abrieron las puertas de sus 
oficinas, escucharon nuestras solicitudes, nuestros 
reclamos y convirtieron promesas en realidades 
palpables. Un agradecimiento muy especial a los 
legisladores y líderes políticos, quienes han hecho 
posible que las demandas sociales de tantos años 

sean debidamente presupuestadas y aprobadas en 
el congreso. A nuestros destacados empresarios, a 
los importantes gestores sociales,  y a los 
productores de medios de comunicación, quienes 
en estos años han permitido articular y aunar 
esfuerzos, para tener una provincia con logros 
tangibles y en franco avance.

Este ha sido un trayecto lleno de retos, desafíos, 
momentos de incertidumbre y sobre todo mucho 
aprendizaje. Gracias al trabajo en equipo, al 
compromiso del cuerpo directivo, al apoyo del 
personal, al invaluable respaldo de mi familia y al 
acompañamiento de la comunidad, hemos logrado 
materializar nuestra premisa establecida desde el 
inicio de esta gestión.

La Asociación para el Desarrollo seguirá siendo un 
faro de esperanza y progreso para la provincia 
Espaillat, construyendo el anhelado desarrollo para 
cada uno de los habitantes de nuestro terruño 
querido.

César Iván Rosario Amézquita

Presidente ADEPE
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Si bien, durante estos años hemos realizado 
importantes mejoras a las instalaciones, modernizando
y equipando nuestras oficinas para brindar un mejor
servicio a la comunidad, aún faltan muchas cosas por
mejorar, y aspiramos a que se mantenga una
continuidad institucional, pues nuestro mayor reto
es que se mantenga de forma armónica el proceso 
de relevo generacional, de acuerdo con el perfil de
socios que la junta ha definido en esta gestión, en 
consonancia con nuestro tejido social.
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Lic. Florencio Manuel Tejada

Lic. Luz Aida Placencia

Lic. Francis Diaz

Lic. Juan Cepín

Lic. Manuel Ruiz

Ing. Bernardo Sánchez

Lic. Minerva Ramírez

Lic. José Alexandre Jiménez

Lic. Javier Quezada

Lic. José Rafael Vargas

Mario Emilio Cáceres Rodríguez, José Arismendy Alba Rosario, H. Hugo Pérez Caputo, Danilo Esmeraldo 

Rancier Levy, Fabio Luis Ramírez Espaillat, Ramón Arcadio Gómez Lizardo, Manuel de Jesús Rojas Mejía, 

Félix Emilio María García y Rafael Antonio Santos Pérez 
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1- Luis Santos Rojas

1er Vice-Presidente 

2- Edy Federico Peña

Tesorero

3- Rita Pantaleón

Directora Ejecutiva

4- César Iván Rosario

Presidente 

5- Rafael Amable 

Guzmán 

Secretario

6- Santiago Álvarez

2do Vice-Presidente 
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1. Abreu Cáceres, Julio César
2. Abreu Cáceres, Víctor
3. Abreu Pérez de Santos, Marianny Paola
4. Abreu, Ramón Esteban
5. Alba Pérez, Rolando Iván
6. Álvarez Rodríguez, Santiago Antonio
7. Ángeles, Nicolás
8. Arroyo, Ramiro
9. Asociación de Caficultores de Villa Trina
10. Asociación Mocana de Ahorros y Préstamos
11. Barcácel Tejada, Dorca Yolanda
12. Bautista, Wilfredo
13. Bencosme Marizan, Fausto Ariel
14. Brache, Julio
15. Cabreja Ramos, Camilo Ernesto
16. Cáceres Rosa, Rafael Ignacio
17. Cáceres, José Miguel
18. Cáceres, Mario Tadeo
19. Camacho Camacho, Jesús María Eloy
20. Cepín López, Juan Francisco
21. Cepín Rosario, Yanibel
22. Collado Guzmán, José Antonio
23. Collado Santana, Ángel Alfredo
24. Cruz Rodríguez, Remberto Arturo
25. Cuevas, Leonte
26. Díaz Marcelino, Francisco Alberto
27. Díaz, Segundo
28. Disla Salcedo, Luis Andrés
29. Espaillat, Olga
30. Espejo Alcantara Jacobo
31. Espinal Taveras, Carlos Alberto
32. Francisco, Carmen Dolores
33. García Hernández, José Benjamín
34. García Hernández, Rafael Ramón
35. García Martínez, Juan Alberto
36. García Sánchez, Víctor Manuel
37. García, Alfredo Alfonso
38. Gómez de Alba, Zoila Rosa Maribel
39. Gómez de María, Cena Catalina
40. Gómez Gómez, Roselyn
41. González Díaz, Claudio
42. Grullón Pérez, Pablo Antonio
43. Grullón, Eriberto
44. Guerrero Soto, Luis Emilio
45. Guzmán Grullón, Ygnacio Gabino
46. Guzmán Marte, Ruth Veira
47. Guzmán Santos, Rafael Amable
48. Henríquez Tejada de Herrera, Dalma Patricia
49. Hernández, Luis
50. Jiménez Mireles, José Alexandre
51. Jiménez Olivares, Fernando Antonio de Jesús
52. Jorge Bueno, Juan
53. Jorge, Francisco

54. Lantigua Lantigua, Robin Alberto
55. Ledesma Alba, Juan Carlos
56. López Taveras, José Guillermo
57. María Gómez, Enmanuel
58. Marte de Olivo, Nelly
59. Marte Guzmán, Carlos David
60. Marte Rodríguez, Carlos (Hijo)
61. Mieses Rojas, Neury José
62. Moronta Moronta, Fernando
63. Moscoso Peralta, Alberto Antonio
64. Núñez de Collado, Yoselyn
65. Olivo Marte, David Francisco
66. Olivo Marte, Nelly Grace
67. Olivo Rodríguez, Migue Ángel
68. Peña Baret, Edy Federico
69. Peña Ovalles, Lissete
70. Pérez Ferrera, Pedro
71. Pérez García, Elvin Francisco
72. Pérez Ureña, Ramona del Carmen
73. Pérez, Norton
74. Placencia Batista, Luz Aida
75. Quezada Peña, Francisco Javier
76. Ramírez Cuevas, Minerva Maireni
77. Rancier Morales, Danilo
78. Rivas, Leonte
79. Rodríguez Monegro, Nelson Antonio
80. Rodríguez, Lourdes
81. Rosario Amézquita, Cesar Iván
82. Rosario, Silvano
83. Rosario Ynoa, Reanel
84. Ruiz Beato, Manuel de Jesús
85. Saint - Hilaire Espinal, Yuri Salvador
86. Salcedo Curiel, María del Pilar
87. Salcedo De León, Hipólito Ramón
88. Sánchez Moscoso, Ramón Eladio
89. Sánchez Rosario, Bernardo
90. Santos Inoa, Manuel Alejandro
91. Santos Rojas, Luis Rafael
92. Santos Rojas, Michael Arnaldo
93. Taveras López, Omar Arturo
94. Taveras Rojas, Serafín Eduardo
95. Tejada Candelier, Manuel
96. Tejada Henríquez, Florencio Manuel
97. Vargas Comprés, José Rafael
98. Vásquez Martínez, Jorge Alexander
99. Veras García, Marino Antonio
100. Villalba, Dorian
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ADEPE Celebra 48 Aniversario 
con Eucaristía, un conversatorio sobre Retos de las Instituciones de Servicios 
y de Intermediación Financiera, Frente al Desempeño Social.  

actividades realizadas durante la gestión 2022-2024

En la celebración del 48 aniversario 
de esta Asociación, fue efectuada 
una eucaristía en acción de gracia 
por las bendiciones recibidas, que 
han permit ido cumpl i r  metas 
trazadas, durante los años de labor, 
acción que compromete a seguir 
enarbolando la antorcha entregada 
por los miembros fundadores.

Las exigencias de un mercado altamente competitivo demandan de las 
instituciones de microfinanzas, a imbuirse en la interpretación de la dimensión 
social, acción que ordena se actúe con responsabilidad al otorgar préstamos, 
sumando las acciones de capacitación, empoderamiento, medición de 
impactos, para lograr las sinergias que comprometen al prestatario o socio a 
cumplir con los compromisos contraídos con las entidades y de manera 
particular, con su gestor de crédito. 

Es importante que el microcrédito, o el crédito en general, se direccione con 
criterio de responsabilidad social, para que la inversión sea recuperada y su 
reinversión contribuya a no producir alta mora, movimiento rápido de cartera, 
referencias cualificadas que contribuyen a generar riquezas y estabilidad social.

Tocó el tema de la inclusión social, para facilitar acceso al microcrédito a 
personas socialmente vulnerables, los cuales exigen acompañamiento efectivo.

Tocó el tema de la inclusión social, para facilitar acceso al microcrédito a 
personas socialmente vulnerables, los cuales exigen acompañamiento efectivo.

Luego fue expuesta una importante conferencia, por la Dra. Mercedes Canalda de Beras Goico, titulada 
Retos de las Instituciones de Servicios y de Intermediación Financiera, Frente al Desempeño Social. 

Brevemente destacamos lo siguiente: 
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8- Junta de directores
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Asamblea General Ordinaria Bienal 

a cuadragésima séptima, (47) Asamblea LGeneral Ordinaria Bienal, se celebró en el 
marco del 47 aniversario de la fundación de la 

Asociación.

El Tesorero, Ing. Edy Peña rindió un informe donde 
dejó constancia del buen manejo de los recursos y la 
evolución del patrimonio de la Asociación.

El Presidente Ing. César Iván Rosario rindió un amplio 
informe sobre los avances y logros de la gestión 
2020 - 2022. Entre estos destacan la fortaleza 
institucional de la Asociación, la modernización de 
procesos, la estabilidad económica, la adopción de 
un modelo de división de los trabajos de la directiva 
en cuatro ejes fundamentales; Eje de proyectos, 
C í r c u l o  d e  p e n s a m i e n t o s ,  R e l a c i o n e s 
interinstitucionales y Asamblea provincial.

Este evento fue dedicado a la destacada líder social, 
miembro de ADEPE, Lic. Dorca Barcácel Tejada, 
quien ha realizado una labor encomiable en 
diferentes áreas del desarrollo social empresarial y 
comunitario. 

También, fue exaltado a la categoría de Socio 
Director AD VITAM al pasado Presidente de la 
Asociación, Ing. Rafael Santos Pérez; 

Por cumplir con los requerimientos establecidos en 
el Artículo.11 de los Estatutos Sociales, sumado a la 
capacidad gestionaría, identificación con los 
compromisos, misión, visión y valores asumidos por 
la ADEPE y fidelidad demostrados, durante más de 
40 años, ejerciendo el mandato presidencial por 
siete períodos, consolidando una impronta 
contenida en los retos y desafíos asumidos, los 
cuales le han calificado con notas sobresalientes de 
líder excelente, en razón de que crea, coordina y 
coopera con optimismo y compromiso hasta lograr 
los objetivos y metas propuestas.

En la misma fueron elegidas nuevas autoridades y 
reelecto presidente al Ing. César Iván Rosario para el 
período 2022 - 2024. También fueron juramentados 
como nuevos socios, los señores Salvador Saint-
Hilaire, Luis Andrés Disla, Juan Alberto García 
Martínez, Marianny Abreu Pérez, Juan Carlos 
Ledesma, Neury Mieses, Pedro Pérez Ferreras y Julio 
Abreu Cáceres, los cuales afirmaron su compromiso 
de trabajar por el bienestar y el desarrollo.

Su trayectoria por la ADEPE ha sido intensa, 

promoviendo, pluralidad, generando alianzas

y sinergias, participando en equipo en la gestión

y consecución de las metas planteadas en 

beneficio del medio ambiente, generación de

empleos e ingresos, creando infraestructura,

y generando bienestar colectivo. 

2022-2024

actividades realizadas durante la gestión 2022-2024
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Asamblea Período 2023Informativa  

ADEPE celebra Asamblea General informativa con 
importantes reconocimientos y avances.

En un evento que reunió a destacados miembros y 
colaboradores, la Asociación para el Desarrollo de la 
Provincia Espaillat (ADEPE) llevó a cabo su 
Cuadragésima Octava Asamblea General Ordinaria 
Anual (Informativa), el pasado 22 de mayo en su sede 
central. La cual, fue presidida por su presidente, Ing. 
César Iván Rosario, quien destacó los logros y 
desafíos enfrentados durante el período.

Se realizaron la entrega de reconocimientos “in 
memoriam” a los socios fundadores: Juan Alberto 
Peña Lebrón y Luis Fernando Gutiérrez a quienes la 
asamblea les confirió la categoría de Socios 
Meritorios. Ambos fueron representados por sus 
familiares y Licenciado Francisco Ramón Pérez 
Comprés, Arquitecto Carlos Marte e Ingeniera Nelly 
Marte, María Elisa Rodríguez de Gutiérrez, Amelia 
Gutiérrez Portela, Patricia Portela, Lissete Gutiérrez y 
Luis Fernando Gutiérrez hijo, el cual agradeció la 
distinción hecha a su padre, a la vez que el señor 
Pérez, expresó gratitud por la distinción a Juan 
Alberto Peña Lebrón.

El Ing. Edy Peña, Tesorero de ADEPE, presentó el 
informe financiero, destacando la distribución de los 
recursos económicos aplicados en los diferentes 
proyectos y programas ejecutados durante el último 
año.

César Iván Rosario, en su calidad de presidente, 
brindó un informe detallado sobre los avances y 
logros alcanzados en el período 2022-2023. Destacó 
el incansable trabajo de la Asociación en las áreas 
de Agricultura sostenible, medio ambiente, 
educación, acompañamiento a emprendedores, 
const rucc ión  de  v iv iendas ,  saneamiento, 
ordenamiento territorial, entre otros, para mejorar la 
calidad de vida de los ciudadanos, impulsar el 
crecimiento económico sostenible y fortalecer las 
instituciones relacionadas.

Luego del momento central, se procedió a la 
juramentación de los nuevos socios, señores Elvis 
Pérez, Omar Taveras, Benjamín García, Robin 
Lantigua, Eriberto Gullón, Serafín Taveras Hijo, y 
Norton Pérez; los que juraron cumplir con la Misión, 
Visión y valores, sumándose al compromiso de 
aportar al desarrollo de la provincia, la región y el 
país. 

actividades realizadas durante la gestión 2022-2024

Expresa el presidente César Iván, que la ADEPE 
continúa su labor con entusiasmo y determinación,
en busca de promover el progreso y el bienestar 
de la comunidad. La Cuadragésima Sexta Asamblea
General Ordinaria Anual constituye un espacio
propicio para reconocer los logros alcanzados, 
fortalecer lazos entre los miembros y colaboradores 
y trazar nuevas metas para el futuro.
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Celebración Eucaristía Aniversario de ADEPE  
 

La Asociación para el Desarrollo de la provincia 
Espaillat, celebra su 49 Aniversario. Un 
camino l leno de retos,  de lecciones 

aprendidas, de logros y, sobre todo, de un profundo 
compromiso con el bienestar de la familia 
dominicana.

Para agradecer los éxitos se realizó una eucaristía, 
las plegarias fueron elevadas al nuestro Señor 
Jesucristo, agradeciendo su infinita bondad y 
misericordia por habernos guiado durante estas casi 
5 décadas de labor.  Le pedimos que siga 
bendiciendo a nuestra organización, a cada uno de 
sus miembros y sobre todo al equipo de 
colaboradores, fortaleciendo el espíritu de unidad, y 
renovando el compromiso con el desarrollo integral 
de Espaillat.

Nuestro agradecimiento a los reverendos padres, 
Andy De Jesús Jorge y Rafael Ramos, por la 
solemnidad y elocuencia que expresaron en la 
celebración de la santa eucaristía; a los esposos 
Félix María García y Cena Gómez de María, miembros 
de esta institución, por su vocación y entrega en la 
coordinación de ésta.  

Que Dios siga iluminando el camino de cada uno de 
los miembros de la familia Adepiana, utilizándonos 
de instrumento para hacer la más noble obra de 
amor en estos 49 años, construyendo un futuro 
mejor.

Miramos hacia el futuro con esperanza y optimismo, 
confiando en la fuerza de nuestra unión y en la guía de

 Dios. Seguiremos trabajando con pasión y entrega
 para promover el desarrollo social, económico, 
medioambiental y cultural de nuestra provincia,

 la región y el país.

actividades realizadas durante la gestión 2022-2024
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Metodología de la 
presentación de trabajo

 a través de Ejes  
La Asociación para el Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc. (ADEPE), desde el año 
2020 adoptó la metodología de trabajar bajo la estructura de Ejes, enmarcando la 
sumatoria y definición de sus acciones en los siguientes:

Círculo de Pensamiento, Proyectos, Coordinación Interinstitucional y Asamblea 
Provincial, los cuales funcionan bajo la responsabilidad de una dirección designada 
por la Junta de Directores, tomando en consideración las siguientes variables: 
Identificación con el servicio voluntario, credibilidad, responsabilidad, entre otras 
cualidades; definiendo sus acciones y presentando una sumatoria de estas.

En ese sentido la estructura se articula en los ejes citados.

En esta Memoria, se utilizan espacios para presentar otras acciones que 
complementan las informaciones generales que fortalecen la importancia de trabajar 
en equipo por el desarrollo, creando paradigma que sirven de referente a los jóvenes y 
adultos para garantizar la continuidad y fortalecimiento de los aportes al desarrollo 
ecológico y a una ciudadanía responsable.

Círculo de 
Pensamiento

Círculo de 
Proyectos

Círculo de 
Coordinación

Interinstitucional

Círculo de 
Asamblea
Provincial
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a creciente demanda de alimentos aumenta 
la presión sobre los recursos naturales, sean 

s uelos, bosques, praderas, mares o ríos. La 
A D E P E  t r a b a j a  e l  t e m a  j u n t o  a  l o s 

p r o d u c t o r e s ,  d e f i n i e n d o  y 
pr ior izando las necesidades 

f u ndamenta les ,  abordando los 
problemas y estableciendo estrategias de 
intervención para buscar soluciones ajustadas a 
producir bajo criterios de sostenibilidad, que 
garanticen la seguridad alimentaria, promoviendo la 
innovación socio-productiva y la comercialización 
de productos, contribuyendo al desarrollo rural 
territorial y aportando a la generación de ingresos.

Estas prácticas de producción sostenible viabilizan 
los mejores resultados en beneficio de la protección 
de los recursos naturales, realizando un adecuado 
manejo y conservación de los suelos, recursos 
hídricos y de la biodiversidad, aportando a minimizar 
los efectos provocados por el cambio climático y 
generando en la gente la resiliencia efectiva para 
enfrentar los desafíos, elementos esenciales para 
garantizar los sistemas de vida. 

E l  p roye c t o  a b a rc a  c i n c o  c o m p o n e n t e s 
fundamentales, citamos: Implementar sistema 
silvopastoril. Mejora de la producción de cultivos 
permanentes y recuperación de fuentes acuíferas. 
Producción de plántulas. Instalación de Huertos. 
Capacitación.

Memoria
 2022

2024Bienal

Para el logro de los Objetivos de Desarrollo 

Sostenibles (ODS), en el período 2022-2024,

hemos trabajado bajo el PROGRAMA DE 

DESARROLLO PRODUCTIVO SOSTENIBLE 

Y SEGURIDAD ALIMENTARIA, contando 

con el auspicio del Ministerio de Agricultura,

Cooperativa de Servicios ADEPE (COOPADEPE),

y otras instituciones comprometidas con la

producción. 

Adepe – Ministerio
de Agricultura (MA), 
apoyando el sector 
agroforestal y 
productivo, en favor 
de fortalecer la
cadena alimentaria 
bajo criterios de 
sostenibilidad”.
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Evidencias por componentes sistema silvopastoril

Producción de cultivos permanentes 
y recuperación de fuentes acuíferas

Producción de plántulas

Instalación de Huertos
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Capacitación

En las gráficas que presentamos a continuación, se 
plasman las metas planificadas, los resultados 
obtenidos e indicadores de logros. Es importante 
destacar que con las acciones realizadas se han 
i m p a c t a d o  1 , 4 4 0  b e n e f i c i a r i o s  d i r e c t o s , 
pertenecientes a las comunidades que citamos a 
continuación, ubicados en la provincia Espaillat:

Las Lagunas, Guanábano, Palma Herrada, Arroyo 
Blanco, La Higuereta, Corte Nuevo, Los Rincones, 
Arroyo Frío, Pozo de la Palma, Los Naranjos, Cuero 
Duro, Juan López, Paso de Moca, Quebrada Honda, 
El Mirador, La Ermita, San Víctor, Ceiba de Madera, 
Canca Reparación, Villa Cafetalera, San Víctor Arriba, 
Moquita, Guayabillo, La Cumbre, El Caimito, El Catey, 

Los 21, Arroyo del Toro, Arroyo del Gato, Los Moluses, 
Las Espinas, Gaspar Hernández, Joba Arriba, El 
Caimán, Barrio Candor, Palo Roto, Guayuyos, El 
Salitre, Boca Férrea, El Algarrobo y Las Cruces.

Provincia Hermanas Mirabal - 19 comunidades 
intervenidas: 

Ojo de Agua, Jayabo al Medio, San José, Conuco, Las 
Cuevas, Alto de Piedra, El Rancho, El Jobo, 
Salsipuedes, Urbanización Dinero en Tenares, El 
Gorro, Jayabo Afuera, Los Jayabitos, La Ceiba, Villa 
Tapia, San José Villa Tapia, Las Caobas, Santa Ana, 
Jamao y La Culata.
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Implementar Sistema Silvopastoril 

Preparación del cerco de siembra y 

seguimiento técnico

Compra y entrega de insumos

Reconocimiento, medición y 

distribución del terreno

Planificación de siembra

Demostración de métodos

Gira de observación

Charlas sobre sistemas silvopastoriales

15 fincas ganaderas

Visitas domiciliarias

Reuniones
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Sembradras, 
365,000

Producidas, 
380,000

Metas de
 producción,

 400,000

Producción de 
plantas en viveros   

30

25

20

15

10

5

-

35

40
 36

26         

METAS                            REALIZADAS

Instalación de Huertos 

Capacitación 

Veinte y seis (26)
Demostraciones de

métodos en huertos, 154%

Dos (2) talleres de evaluación
 de resultados, 50%

Dos (2) talleres sobre el 
uso racional de aguas en 

cultivos, 50%

Dos (2) talleres sobre
 beneficios e importancia 
de la implementación de

 sistemas silvopastoril, 150%

Tres (3) talleres 
sobre conservación

 de suelos en terrenos
 con pendientes, 100%

Tres (3) talleres 
sobre BPA en cultivo 

de cacao, café y
aguacate, 100%

Reuniones de planificación de 
las capacitaciones y definición
 de estrategias para alcanzar
 sus objetivos como grupos 

productivos 92%
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Proyecto Participación Ciudadana Activa 
en apoyo al Desarrollo de la Municipalidad

La participación ciudadana es esencial para el 
gobierno abierto y el desarrollo eficaz, ya que 
fortalece la calidad de la formulación de políticas 
públicas, basándose en las necesidades sentidas 
desde la población, aportando a la prestación de 
servicios con una mayor responsabilidad social.  Con 
el auspicio del Ministerio de Economía Planificación 
y Desarrollo, a través del Viceministerio de 
Ordenamiento Territorial, en coordinación con la 
Fundación Solidaridad, se ejecuta el citado 
proyecto, cuyo propósito es articular y fortalecer el 
liderazgo social comunitario para una mayor 
participación de la ciudadanía en los procesos 
democráticos, gestionando desde la base, la 
solución de los problemas que les aquejan, 
obviando obstáculos que impiden el desarrollo de 
una ciudadanía más eficaz y efectiva.

El citado proyecto se ejecuta en los municipios de 
San Víctor y Cayetano Germosén, de la provincia 
Espaillat.

En el marco del mismo, se han realizado diversas 
actividades, entre las cuales destacamos las 
siguiente: Socialización del proyecto y articulación 
sociedad civil – gobierno local, capacitaciones sobre 
normas jurídicas que regulan la participación 
ciudadana; reuniones y fortalecimiento del Consejo 
de Desarrollo Municipal de San Víctor para 
consolidar una democracia participativa real.

Otra actividad relevante es la firma de un convenio 
compromiso con los candidatos a la posición de 
alcalde de ambos municipios, con el objetivo de 
dejar establecido de manera formal, apoyar la 
continuidad del proyecto, quien resultare ganador 
en la contienda electoral del 18 de febrero, 2024.

Se han realizado talleres sobre la Ley 368-22 de 
Ordenamiento Terr i tor ia l ,  Uso de Suelo y 
Asentamiento Urbano, con el propósito de socializar 
la importancia de dicha Ley para lograr que la 
inversión pública tenga balance territorial, 
garantizando una participación de la sociedad civil y 
del sector privado más consciente en materia del 
uso de los suelos.
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Proyecto Plan de Rescate de la Barriada Salsipuedes 

En seguimiento a las actividades, 

que consiste en la ejecución de la 

primera y segunda etapa, donde se han 

construido y reparado 65 viviendas, la apertura de 

una calle, gaviones para reforzar espacios de 

construcción de viviendas, construcción de un muro 

de contención, acondicionamiento de espacio 

público en la segunda etapa, instalaciones sanitarias 

pendientes de conexión, a través de la planta de 

tratamiento que gestiona CORAAMOCA, con el 

objetivo de sanear la cañada y convertirla en una 

calle que amplíe la conexión de Salsipuedes con la 

ciudad.

La participación del Ayuntamiento Municipal de 

Moca, en el Proyecto ha sido muy significativa para 

los resultados logrados, debido a que la petición 

formulada por la ADEPE a la Junta de Andalucía de 

Sevilla, España, viene acompañada   de un 

Convenio, a la firma del Dr. Miguel Guarocuya Cabral, 

en función de alcalde, en el periodo, 2006 - 2010). 

Gracias al compromiso de los posteriores alcaldes 

que les han sucedido en el Cabildo: Lic. Remberto 

Cruz y el Dr. Ángel López, la coordinación ha sido 

efectiva, evidenciando que la institucionalidad 

funciona cuando se actúa con pluralidad, 

seguimiento,  poniendo los intereses 

comunitarios, por encima de los particulares.

 

Durante este período, el alcalde Cabral, ha logrado 

que el Consejo de Regidores asigne una suma en el 

presupuesto de cada año fiscal, que viabilice el 

seguimiento y reparaciones menores, realizando 

junto a la ADEPE, actividades de seguimiento, para 

lograr la meta de sanear en su totalidad a 

Salsipuedes y mirar a sus habitantes disfrutando de 

una v iv ienda d igna y un  hábi tat  l ibre  de 

contaminación. 

La ADEPE realiza gestiones con el Ministerio de 

Viviendas, con la espera de que se construyan las 

viviendas pendientes que representan una amenaza 

para las familias que han cifrado si esperanza en el 

logro de la meta total.
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En el período 2022-2024, se realizaron diversas 
acciones las que presentamos a continuación:

a) Entrega de vivienda de la segunda fase del 
proyecto, en la cual estuvo presente el embajador 
de España, el señor Antonio Pérez – Hernández y 
Torra y la señora Mercedes García, representante de 
la Agencia de Cooperación Española (AECID), del 
Ayuntamiento municipal de Moca, la Dra. Gerlin 
Martínez, en representación del alcalde, Miguel 
Guarocuya Cabral.

b) Presentación de proyecto para la construcción 
de la tercera etapa, la cual consiste en construir 25 
viviendas, apoyado por el señor German López, en 
representación de Arquitectura sin Fronteras, de 
Sevilla España, depositado en la Agencia Española 
de Cooperación Internacional.

c) Evaluación de los trabajos realizados en la 
segunda etapa por parte uno de los organismos 
f i n a n c i a d o r e s ,  d e n o m i n a d o  S e r v i c i o 
Latinoamericano, Africano y Asiático de Vivienda 
Popular (SELAVIP).

d) Actuación técnica y de seguimiento de la Gestora 
Social en la organización y buena convivencia de la 
comunidad, magister Anllela Rivas.

e) Gestiones frente a entidades gubernamentales y 
organismos de cooperación mult i lateral , 
abordando las problemáticas de insalubridad y 
exclusión social, para buscar soluciones viables 
junto a los actores; citamos:  acompañamiento al 
Ing. Víctor Sánchez, en visita al barrio Sal Si Puedes y 
a la familia Cáceres, en representación de la 
Presidencia de la República, para conocer in situ la 
condición real de Salsipuedes y el estatus de los 
terrenos. 

Participación en diferentes actuaciones de 
articulación, entre ellos, encuentros sostenidos en 
CORAAMOCA, Ayuntamiento Municipal de Moca, 
giras de observación, que respondieron a la 
invitación formulada por el Banco Mundial, los 
cuales realizaron un descenso a las diferentes áreas 
que impactará el proyecto y escucharon opiniones 
en relación al proyecto Mejoramiento del sistema 
de agua potable y saneamiento del municipio de 
Moca y Gaspar Hernández. En el mismo se prevé la 
construcción de una planta piloto en Salsipuedes, 
que facilitará conectar las viviendas del barrio para 
el saneamiento ambiental, también incluye el 
municipio de Gaspar Hernández. 

El Sr. Luis A. Pinzón, Consultor para el Banco 
Mundial, considera oportuno el seguimiento e 
interés mostrado por todos los sectores y la 
satisfacción de contar con el código SNIP que 
facilitará el inicio y culminación de tan importante y 
significativa obra para ambos municipios

Visita de ADEPE al Barrio Salsipuedes con técnicos 
del Banco Mundial y CORAAMOCA
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Para hablar de rentabilidad y desarrollo social, y que 
ambos conceptos sean sostenibles, hay que abordar 
tres dimensiones o escenarios de acción: 
económico, social y ambiental. Es necesario 
enfatizar en el requisito de satisfacer estándares de 
rendimiento, para que se pueda calificar bajo la 
condición de desarrollo sostenible, acción que se 
mide por productos e impactos generados. 

Debemos reconocer que los asuntos económicos 
son inherentes e inevitablemente sociales, y que los 
objetivos sociales se pueden alcanzar de manera 
más confiable cuando se incorporan en las prácticas 
e c o n ó m i c a s ,  e n  l u g a r  d e  e n f r e n t a r s e 
marginalmente o como un aspecto secundario.

La sostenibilidad económica, social y ambiental solo 
se logra, si desarrollamos el capital humano, 
mediante la creación de capacidades y fomentamos 

la acción colectiva de las comunidades, aplicando 
estándares que fortalecen la responsabilidad social 
y el desarrollo empresarial. 

El proyecto Desarrollo de Capacidades para 
Generar Rentabilidad Empresarial y Desarrollo 
Social, aborda las tres dimensiones de acción, 
citadas precedentemente, procurando hacerlos 
efectivos mediante la articulación ADEPE-
COOPADEPE-Beneficiarios.

Los objetivos han sido abordados desde el marco de 
actuación o lo que llamamos componente de 
intervención.

D ichos  componentes  son  los  s igu ientes : 
Organización y Capacitación, Apoyo a la Producción 
- productividad, Desarrollo Empresarial. 

Proyecto Desarrollo de Capacidades para Generar 
Rentabilidad Empresarial y Desarrollo Social. 

Firma convenio ADEPE- Fundación Solidaridad

En fecha 4 de agosto del año 2023, se firma un acuerdo para desarrollar 

el Proyecto “Participación Ciudadana Activa”, para apoyar el desarrollo 

de la municipalidad, el cual se ejecuta con recursos del Fondo de 

Cogestión del Viceministerio de Ordenamiento Territorial , 

correspondiente al Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo 

(MEPyD).
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Los Centros MIPYMES son iniciativas público-
privada, cuyo objetivo es apoyar al sector de  las 
micro, pequeñas y medianas empresas, mejorar su 
producción, gestión y desarrollo empresarial, 
aplicar técnicas de innovación que les permita, 
eficientizar los procesos de producción, manejo de 
las finanzas del negocio, organizándose para la 
gobernabilidad, preparando a los actores para 
aplicar el uso de las tecnologías de información y 
comunicaciones para mayor efectividad y eficiencia 
de sus negocios .

El Centro MIPYMES en Moca, ha estado presente 
desde el año 2020, apoyados por la Universidad ISA, 

mediante un acuerdo de colaboración entre ADEPE 
y la citada universidad.

Producto de la alta demanda, la ADEPE se vio 
precisada a gestionar apoyo para fortalecer la 
oferta, dirigiéndose al Ministerio de Industria, 
Comercio y Mipymes, (MICM), a través del cual se ha 
logrado fortalecer el programa, en ese tenor en el 
año 2023,  se firmó un acuerdo con el MICM, en dicho 
acuerdo, el ministerio aporta el 50% de los recursos y 
la ADEPE el otro 50%, cabe resaltar que se cuenta 
con la colaboración de la Cooperativa de Servicios 
Coopadepe, quien apoya y aporta a esta importante 
causa, para garantizar el cumplimiento de la 
contrapartida.

Centro MIPYMES ADEPE, una Iniciativa
que Aporta al Desarrollo Socioeconómico

En la actualidad se cuenta con tres asesores, una directora y una coordinadora que trazan las directrices 
identificadas en el plan operativo y brindan asistencia individual en las áreas Financieras, desarrollo 
empresarial y TICs.

En noviembre, una comisión conformada por el presidente Cesar Iván Rosario y la directora ejecutiva Rita 
Pantaleón, fue recibida por el Lic. Cristian Hernández, director de servicio de apoyo a las Mipymes y la Lic. 
Damaris Toribio, encargada de la división de desarrollo empresarial del referido ministerio, donde se 
efectuó la firma del convenio de colaboración para impulsar el apoyo a las micro, pequeñas y medianas 
empresas de la provincia Espaillat. 
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Después de décadas, anhelando tener una 

extensión de la Universidad Autónoma de Santo 

Domingo UASD en Moca; que para muchos, que se 

desplazaban al Centro Universitario Regional 

Nordeste CURNE, por lo menos añoraban, que la 

institución académica llegara a Santiago, para 

acortar la distancia de desplazamiento para buscar 

la enseñanza superior. Este dato puede refrendar 

con mucha lógica, el tiempo en que se venía 

gestando el interés para que la primera universidad 

del nuevo mundo, llegara a la villa del Viaducto y que 

recientemente se ha materializado, gracias a la 

articulación de varios sectores sensatos y 

preocupados por el desarrollo de la provincia 

Espaillat.

La Asociación para el Desarrollo de la Provincia 

Espaillat ADEPE, institución que está cumpliendo 

sus cuarenta y nueve años; en materia educativa ha 

sentado cátedras de empuje a la formación de 

nuevos y mejores valores humanos, que garanticen 

las próximas generaciones de profesionales.

Recientemente, haciendo mancuerna junto a otras 

instituciones de la provincia Espaillat y sectores 

vinculados al desarrollo nacional, inició un periplo 

sin descanso, para lograr de una vez y por todas, 

tener un centro de la UASD en Moca; bajo las 

premisas de que somos un pueblo de una juventud, 

que siempre ha mostrado interés de no quedarse 

donde las circunstancias lo obligan; por el contrario 

hace todo los esfuerzos posibles, para apalancar un 

mejor y próspero futuro, aunque los vientos del 

presente no le sean favorables.

Viendo que las universidades privadas, de tres 

existentes que hay en Moca, la matriculación de las 

mismas es bastantes satisfactoria; y estudiando las 

demás de las provincias vecinas, como Santiago y La 

Vega; allí encontramos mocanos buscando el pan 

de la enseñanza superior en cada una de ellas, con 

rutas de autobuses y sal idas de horar ios 

organizados;  solo para l levar estudiantes 

universitarios a estos puntos ya mencionados.

La llegada de la UASD a Moca, Síntesis de una 
Importante Gestión Por Lic. Amable Guzmán
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Vista esta gran necesidad, como Asociación para el 
Desarrollo de la Provincia Espaillat, se diseñó un 
plan de acción junto al Patronato pro UASD Moca, y 
todos los sectores de desarrollo de la provincia, para 
que además de llegar como centro universitario a 
Moca, tuviera un espacio digno y decente. Por lo que 
articulamos, que la construcción de la Milagrosa 
ubicada en la Av. Antonio Guzmán, la cual estaba 
paralizada su construcción por varios años y en 
estado de abandono; se terminara y fuera entregada  
a la Universidad Autónoma de Santo Domingo UASD 
Centro de Moca; para que funcionara allí, junto a un 
liceo experimental, de manera que los estudiantes 
que salen con el grado de bachiller de estos liceos 
experimentales, no tienen que hacer el ciclo básico 
universitario, ahorrándose un semestre del tiempo a 
invertir en los estudios de la Primada de América.

Se lograron concretizar ambos sueños para la 
mocanidad,  que la UASD fuera un Centro 
Universitario y no una extensión de aulas como se 
había propuesto en el principio de este largo camino 
de espera; que las edificaciones se terminaran y que 
el estado y el Ministerio de Educación de la 
República Dominicana MINERD lo cedieran a la 
causa uasdiana, con el interesante elemento a favor, 
que funcione el liceo experimental llamado Maestra 
Ligia Santos Belliard.

Como Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat ADEPE y las eficientes colaboraciones de 
su presidente Lic. César Iván Rosario, podemos 
decir, que cuando los sectores de prudencia se unen 
en procura de objetivos comunes y que redundarán 
en beneficio de los más desprotegidos de la 
sociedad, las garantías del porvenir, no anida 
temores ni falsedades.

Eso es lo que una institución de casi cincuenta años 
abraza, ponderando los más sanos valores de la 
sociedad, enalteciéndolos y abrigándolos junto al 
conglomerado social;  para que las nuevas 
generaciones encuentren caldos de cultivos sanos y 
que garanticen un futuro más promisorio.
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El valor de la perseverancia frente a los retos que 
nos planteamos, lo sentimos y disfrutamos cuando 
se hacen realidad las metas que nos trazamos. El 
Instituto Tecnológico de las Américas (ITLAS), es una 
muestra más, y confirma el adagio popular; el que 
persevera triunfa. 
 
Desde año 2020, ADEPE viene gestionando frente a 
los organismos competentes, la instalación de dicho 
centro de estudios, cuyo oobjetivo es formar 
profesionales en tecnología y ciencia aplicada, por 
m e d i o  d e  m e t o d o l o g í a s  i n n o v a d o r a s , 
involucramiento comunitario, valores éticos y 
conciencia global, contribuyendo de esta manera al 
desarrollo nacional.

Las citadas gestiones dan como resultado la firma 
de un primer convenio de cooperación por medio 
del cual, LAS PARTES acuerdan realizar sus mejores 
esfuerzos y aplicar políticas comunes con la 
finalidad de gestionar una extensión del ITLA en la 
Provincia Espaillat.

Una segunda intervención dio como resultado un 
acuerdo tripartito, entre la Asociación Educativa 
Católica Santo Domingo Savio, Inc.,  ITLA y ADEPE, 
comprometiéndose las partes a aperturar una 
extensión del ITLA en Moca, la que funcionará en las 
instalaciones donde operaba el colegio  Santo 

Domingo Sabio, representado por su comité gestor: 
Fabio Collado, Luis Quezada, Caridad Jiménez, 
Alexis Compres, Wilfredo Bautista, y Alberto 
Cruceta, los cuales solicitaron en calidad de 
contrapartida, que este centro, llevará el nombre de 
la señorita Virginia Ferreiras, respondiendo a las 
aspiraciones de ésta, que se traducen en educar 
para toda la vida, sin interés pecuniario.   

Previo a la firma del convenio tripartito, ADEPE y la 
Asociación educativa, asumieron un convenio para 
formalizar la petición del uso del local y terreno, 
donde funcionaba el colegio Santo Domingo Savio. 
Acción que contó con la aprobación de las 
autoridades del ITLA y la aceptación y apoyo del 
señor Presidente de la República, señor Luis 
Abinader, las autoridades locales y representantes 
del Poder Legislativo.

Por diferentes acciones burocráticas, la citada 
extensión postergó algunos plazos, no obstante lo 
anterior, en el mes de octubre del 2023, una comitiva, 
del Instituto Tecnológico de las Américas (ITLA), 
presidida por su Rector, Omar Méndez, Neuris de 
Gómez, Vicerrectora, Carlos Ml. Padilla, Asesor Legal 
y otros Ejecutivos, realizaron un encuentro en la 
ADEPE, con el objetivo de presentar los avances 
logrados, para que el ITLA, fuera una realidad en la 
provincia Espaillat, mostrando fotos del diseño que 
llevaría la estructura física que tendrá la institución, 
con alcance regional para ofertar carreras técnicas 
en las áreas de la tecnologías avanzadas. El Ing. 
Rafael Santos, director ejecutivo de la OPRET, 
estuvo presente, apoyando las informaciones 
ofrecidas.

El Rector Méndez, presentó imágenes de la 
estructura y de los convenios establecidos para 
lograr el nivel de avance mostrado.

El ITLA, una Iniciativa de Desarrollo que Fortalece
la Concertación entre los Sectores Público, privado 
y Comunitario.  



Con el interés de compartir las expresiones de 
gratitud y dejar sentado el testimonio del éxito 
logrado, presentamos las palabras del señor 
presidente de ADEPE, Ing. César Iván Rosario, en el 
acto de inauguración. 

Su excelencia Luis Abinader, Presidente de la 
República Dominicana.

Distinguidas autoridades del ITLA, INDOTEL, 
Ministros y directores generales, Legisladores y 
líderes políticos de nuestra provincia, miembros de 
la asociación educativa Santo Domingo Savio, 
miembros de la prensa, compañeros de la 
Asociación para el desarrollo, Amigos todos:

Me encuentro hoy aquí, en nombre de la comunidad, 
representada por cada uno de los miembros de la 
Asociación para el desarrollo de la provincia 
Espaillat, para expresar nuestro más profundo 
agradecimiento por la consecución de este gran 

hito, la instalación del Centro Regional ITLA Srta. 
Virginia Ferreiras.

Señor presidente, su visión y compromiso con la 
educación de nuestro país se hacen realidad hoy, con la 
apertura de este Centro, que sin duda alguna marcará un 
antes y un después en el desarrollo de nuestra provincia y 
toda la región. Este centro educativo no solo representa 
un avance significativo en materia de educación, sino 
que, además cumple el sueño de la Srta. Virginia al abrir 
nuevas oportunidades para el progreso social y 
económico de los jóvenes de Espaillat, de Hermanas 
Mirabal, La Vega, Duarte, y demás provincias cercanas.

La formación de jóvenes en áreas tecnológicas es 
fundamental para el futuro de nuestra nación. Este 
centro les brindará las herramientas necesarias para 
competir en el mercado laboral global y contribuir al 
desarrollo empresarial del Cibao, una región que cada 
día aumenta la necesidad de mano de obra 
especializada.

ITLA, una Realidad en Moca 



Queremos destacar el aporte incondicional de la Asociación 

Educativa Católica Santo Domingo Savio, representada por 

su comité gestor: Fabio Collado, Caridad Jiménez, Luis 

Quezada, Alberto Cruceta, Alexis Compres, Wilfredo Bautista. 

Para ellos nuestro mayor respeto y admiración, por hacer 

posible la instalación de este centro de estudios. Su 

compromiso con el legado filosófico de la fundadora de este 

espacio fueron claves para el éxito de este proyecto. Quiero 

que sepan ustedes que, la única condición que ellos han 

puesto para ceder el uso de este espacio es precisamente 

que se enseñe y se profese la filosofía altruista que 

estableció la Srta. Virginia, responsable por décadas de la 

educación de figuras trascendentes de nuestra comunidad. 

Es justo destacar, el compromiso del Sr. Rector del ITLA, Ing. 

Omar Méndez Lluveres, quien desde el primer acercamiento 

que tuvimos con su equipo, se puso a la entera disposición de 

traer educación especializada a Moca, inicialmente, desde el 

proyecto de educación continuada que pretendíamos iniciar 

en ADEPE, y luego desde que se presentó la oportunidad de 

utilizar este gran espacio físico. También al Dr. Nelson Arroyo. 

Su aporte desde el INDOTEL es una muestra de amor a su 

patria chica, y al senador Carlos Gómez por todo su apoyo 

durante este largo proceso.

Sabemos que el proceso de presupuestar, concretizar planes 

operativos, establecer un código SNIP, licitar y ejecutar, es un 

tanto tedioso; pero es la forma de asegurarnos que las obras 

se realicen con los niveles de transparencia y eficiencia que 

merece y aspira el pueblo dominicano, buque insignia de la 

gestión presidencial de Luis Abinader.

Señor presidente, este centro educativo es un símbolo de 

esperanza y progreso para nuestro pueblo. Agradecemos a 

todas las figuras políticas quienes, al margen de sus intereses 

particulares, se alinearon en apoyo a esta iniciativa. Estamos 

seguros que este será un espacio donde nuestros jóvenes 

podrán desarrollar todo su potencial y contribuir a construir 

un futuro mejor para la República Dominicana. En nombre de 

la comunidad de Moca, Espaillatence y de toda la región, le 

reiteramos nuestro más sincero agradecimiento por este 

gran regalo que hoy comenzamos a disfrutar.
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Durante el año 2023 el Centro de Capacitación en 
Informática (CCI) Julio Jaime Julia CCI, abrió nuevas 
puertas de oportunidades de crecimiento en los 
diferentes servicios: tareas de investigación que 
realizan estudiantes, consultas de usuarios, en 
diferentes acciones formativas,  cursos en 
Operaciones Básicas de Programas de Oficina, 
Manejo de Programas de Oficina Y Presentaciones, 
Excel Avanzado y Reparación y Ensamblaje de 
computadora.

En la quinta y sexta (5ta. y 6ta.) graduación 2022-
2023, fueron entregados los certificados, logrados 
por la culminación de las diferentes competencias, a 
un número de graduados de 228 estudiantes, 
participando en el acto 85 que recibieron sus 
certificados de manos de los representantes de las 

instituciones auspiciadoras Asociación para el 
Desarrollo de la Provincia Espaillat, Inc. (ADEPE) y la 
Cooperativa de Servicios ADEPE (COOP ADEPE). 

El Ing. César Iván Rosario y el Lic. Juan Carlos 
Ledesma, Presidente, respectivamente de ADEPE y 
COOPADEPE, destacaron el compromiso asumido 
desde el año 2007, con el buen funcionamiento y la 
sostenibilidad, honrando la iniciativa del Instituto 
Dominicano de las Telecomunicaciones (INDOTEL), 
cuya iniciativa, responde al Dr. José Rafael Vargas, 
que durante el período que presidió éste instaló en 
el país gran número de CCI. El nombre obedece a la 
distinción que se le otorga al Dr. Julio Jaime Julia, 
historiador y profesor literario que dejó un gran 
legado a la comunidad mocana y al país, incluyendo 
90 obras publicadas y otras inéditas.

Centro de Capacitación en Informática (CCI) “Julio Jaime Julia” 

Conferencia Panorama Económico Región Norte 2024
Para dar continuidad a nuestro rol de orientadores 
de los sectores productivos de la provincia, e 
incentivar el análisis de las variables económicas, 
hemos organizado por tercera ocasión la 
conferencia “Panorama Económico Región Norte” 
con la participación de los destacados economistas 
Fadua Camacho, Jessika Suhar y Oscar Pascual, 
miembros del equipo de estudios y estadísticas 
regionales del Banco Central de la República 
Dominicana. 

Las estadísticas, comparaciones e indicadores 
económicos y los temas abordados en la 
conferencia se circunscribieron a la provincia 
Espaillat y a la subregión Cibao-Norte a la que 
pertenecemos junto a las provincias de Santiago y 
Puerto Plata. Esta presentación fue realizada en el 
auditórium E. León Jimenes, organizada como parte 
de la celebración de 49no. aniversario para el 
disfrute de todos nuestros asociados e invitados 
especiales.
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Firma Convenio de Cooperación ADEPE-ADEMSANVI

Firma convenio ADEPE – ONAPI e Inauguración Centro CATI

Con el objetivo de maximizar resultados en los 

emprendimientos de desarrollo del municipio, 

cohesionando el accionar de iniciativas de progreso 

en beneficio de las comunidades que conforman el 

Distrito Municipal San Víctor, se firmó el convenio de 

cooperación entre la Asociación para el Desarrollo 

del Municipio de San Víctor, Inc. (ADEMSANVI) y esta 

Asociación. 

       

Para operativizar los términos del acuerdo, se han 

realizado en el período 2023-2024 varias reuniones 

técnicas  de def in ic ión de estrategias  de 

intervención, además de otras actividades en las 

áreas de fortalecimiento institucional, desarrollo 

económico y sostenibilidad ambiental en el sector 

agropecuario.

La ADEPE firma un convenio con la Oficina Nacional 

de la Propiedad Industrial, con el objetivo de 

continuar fortaleciendo y apoyando a los sectores 

productivos de la provincia, a través del Centro de 

Apoyo a la Tecnología e Innovación, (CATI).

Dicho centro se encuentra habilitado y totalmente 

disponible en las instalaciones de ADEPE en el 

primer nivel, donde se les proporcionan los servicios 

brindados por la ONAPI a todos los emprendedores.

El acto de inauguración estuvo presidido por el Dir. 

General, Dr. Salvador Ramos, César Iván Rosario, 

Presidente de ADEPE, José Hernández, Sub-director 

Oficina Regional Nordeste ONAPI, Juan Alberto 

Méndez, encargado de la oficina aperturada, José 

Luis Taveras y otros invitados.

La oficina del CATI, funciona en espacio establecido 

en el primer nivel del edificio de ADEPE. 
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1er. Aniversario del centro CATI - ONAPI

COOPADEPE Dedica Asamblea y 
Entrega Reconocimiento a la ADEPE

La ADEPE y ONAPI celebran el primer año de la 

inauguración del (CATI-MOCA).

Como parte de esta celebración, se llevó a cabo un 

panel titulado: ''Moca: tradición e innovación en sus 

marcas locales''. Este evento fue aperturado por el 

Dr. Salvador Ramos, director de ONAPI. Como 

panelistas contamos con la participación del Sr. 

Pablo Grullón, Presidente de Televiaducto, a la Sra. 

Nelly Marte de Olivo, Gerente Fundadora de 

FARQUINA, al Sr. Juan Fidel Bautista, Gerente 

Ejecutivo de Dex Ibérica, al Sr. Henry Manuel 

Crisóstomo, Gerente de Casa Neoarte, y a la Sra. 

Sandra Crisóstomo, Gerente de El Grano de Café.

Se destacó la importancia de las marcas que han 

sido partes fundamentales para el desarrollo de 

esta provincia, enfatizando su posicionamiento a 

nivel nacional como ejemplos de innovación y 

crecimiento empresarial en la región.

La Vigésima Primera Asamblea General 

Ordinaria Anual de COOPADEPE, fue dedicada 

a La Asociación para el Desarrollo de la 

Provincia Espaillat, Inc. (ADEPE), por la labor 

realizada en diversos ámbitos, en procura de 

mejorar la calidad de vida de la ciudadanía, 

aportando al desarrollo social, económico y 

medioambiental de la provincia Espaillat, la 

región y el país. Dicho reconocimiento fue 

e n t r e g a d o  p o r  e l  p r e s i d e n t e  d e  l a 

COOPADEPE, señor Juan Carlos Ledesma, 

acompañado de las señoras Yanibel Cepín y 

Ramona Pérez, vocales, por ADEPE, recibe el 

presidente de la institución, el señor César 

Iván Rosario.
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Vigésima Segunda Asamblea de COOPADEPE y
Firma de ADENDA al convenio de Responsabilidad Social

Para fortalecer y hacer operativo el convenio de 
responsabilidad social compartida, que existe entre 
ADEPE y COOPADEPE, fue firmada la siguiente 
Adenda, de la cual presentamos un extracto que 
cita: 

SE HA CONVENIDO Y PACTADO la siguiente adenda 
al Convenio de Cooperación y Alianza Estratégica 
Intervenido entre la Asociación para el Desarrollo de 
la Provincia Espaillat, Inc. (ADEPE) y la Cooperativa 
de Servicios ADEPE, Inc. (COOPADEPE), de fecha 
doce (12) de abril del año dos mil cuatro (2004)

CONSIDERANDO: Que es interés de ambas partes 
contratantes en el CONVENIO y en la presente 
adenda, seguir impulsando de manera conjunta y 
solidaria la cooperación y colaboración  entre 
ambas instituciones en procura de garantizar el 
desarrollo armónico y sostenido, sustentado   en la 
confianza y credibilidad ganadas desde su 
fundación y que ambas inst i tuciones son 
conscientes del deber de impulsar de manera 
conjuntas el progreso de la provincia Espaillat, la 
región y el país,  como medio para contribuir al 
impulso de la República Dominicana.

C O N S I D E R A N D O :  Q u e  l a s  p a r t e s  s o n 
compromisarias de que el origen y surgimiento de la 
COOPADEPE se debe a la iniciativa de ADEPE, la cual 
desde el año 1980 inició actividades crediticias con 
apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 
bajo el financiamiento de dos proyectos por un 

monto de Un millón de dólares (USD1,000,000.00), 
ejecutados bajo el Programa denominado 
“Francisco Manuel Comprés”, por un período de 40 
años (1980 y 1986),  dir igidos al desarrollo 
empresarial, agropecuario, artesanal y de servicios.
Cuya cartera fue transformada en el programa de 
crédito citado, con una cartera de treinta y siete 
m i l l o n e s  d e  p e s o s  d o m i n i c a n o s 
(RD$37,000,000.00); 15 mil prestatarios, 34 
miembros fundadores, sumados a la confianza y al 
valor público acumulado durante 20 años.

Que, en el año 2000, producto de la alta demanda   
crediticia, la ADEPE decide   transformar el 
programa en la figura legal de la Cooperativa de 
Servicios ADEPE (COOPADEPE), cuyas bondades del 
apalancamiento de organismos nacionales e 
internac ionales  se  t raducen en  recursos 
económicos, asesoría, acompañamiento y otros que 
se detallan en el convenio original citado.

CONSIDERANDO: Que las partes han decidido 
seguir fortaleciendo las acciones y el compromiso 
de actuar de manera conjunta, para facilitar la 
viabilidad, el crecimiento y el desarrollo armónico 
de las dos instituciones, como un medio de cumplir 
con el deber histórico de seguir impulsando el 
bienestar y la inclusión social, mediante la 
metodología del crédito, capacitación y asesoría 
coordinada, en provecho de la población meta, de la 
provincia Espaillat, la región y del país.
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Asociación de Mocanos Residentes en Santo Domingo,
Inc., Realiza Reconocimiento a la ADEPE

Clúster Ecoturístico de la Provincia Espaillat 
y Afines, Inc. PROESPAILLAT

Fue dedicado a la ADEPE, el XXXII viaje de retorno 2023, con 

motivo del día del mocano no residente; en reconocimiento por la 

trayectoria de 47 años de invaluables aportes en favor del 

esarrollo económico y social de la provincia Espaillat y el progreso 

nacional; destacando otras consideraciones que validan la 

calidad de la dedicatoria.

El pergamino de reconocimiento fue recibido por el señor César 

Iván Rosario, presidente de ADEPE. 

La ADEPE como ente articulador ha desarrollado y 
conformado diversas instituciones representativas 
de la provincia, dentro de las cuales citamos al 
Clúster Ecoturístico de la Provincia Espaillat y Afines, 
Inc. (PROESPAILLAT), entidad gestada por la ADEPE 
en el año 2014, resultado de diversos proyectos que 
han servido de fuentes aglutinadoras en el 
desarrollo del ecoturismo, colocando a Espaillat 
como destino ecológico, histórico, gastronómico y 
cultural.

Durante el año 2023 PROESPAILLAT ejecutó su plan 
operativo, trabajando en la integración regional en el 
ámbito ecoturístico, reuniendo por segunda vez los 
representantes de clústeres y del sector turístico de 
las 14 provincias Cibao Norte; quienes asumieron el 
compromiso de fortalecer el destino Cibao con 
acciones conjuntas, dando seguimiento al FODA 
regional, ante la presencia de autoridades del 
Ministerio de Turismo y el Ministerio de Economía, 
Planificación y Desarrollo.

En el ámbito de las capacitaciones, 192 personas se 
formaron en los talleres:  Primeros Auxilios en 
Lugares Remotos, Manejo Inocuo de Alimentos, 
Servicio al Cliente y Relaciones Humanas, 
Sostenibilidad y Turismo de la mano de facilitadores 
expertos en el área.  

Participación exitosa en ferias y eventos turísticos de 
carácter nacional e internacional difusión 
permanente de la prensa turística a través de fam 
trip y de la campaña de promoción de los atractivos 
turísticos de la provincia por los medios digitales, es 
otro de los factores que se fortalecieron durante el 
2023.

El turismo interno se ha incrementado, desde Gaspar 
Hernández, Jamao al Norte, San Víctor, Cayetano 
Germosén y el municipio cabecera Moca, se ofrece a 
los turistas una variada oferta natural, cultural, 
histórica y gastronómica, por lo que la capacitación, 
la articulación y promoción efectivas, son partes 
fundamentales de los objetivos de PROESPAILLAT 
para garantizar la calidad en el servicio y un turismo 
sustentable que preserve el medio ambiente.
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Clúster del Zapote de las Provincias Hermanas
Mirabal, Espaillat y Afines, Inc. (CLUZME)

DIVERSIFICACIÓN AGRICOLA, SINERGIA ENTRE 
C U LT I VO S ,  AG R O I N D U S T R I A L I Z AC I Ó N  y 
ASOCIATIVIDAD.

En los últimos tiempos, la cultura de producción 
agrícola diversificada se ha convertido una 
a l te r n at i va  p a r a  re s o lve r  p ro b l e m át i c a s 
socioeconómicas que aquejan a los productores 
agrícolas; consistiendo en cultivar productos 
alimenticios de corto plazo, los cuales sirven de 
auxilio financiero durante la producción de 
productos de ciclo más largo.

Así lo expresa el señor Rafael Rosa, presidente del 
Comité de Manejo de Cuenca del Río Jamao, Inc 
(CMCJ) y directivos del Clúster del Zapote, Inc. 
(CLUZME), el éxito es la “Producción Diversificada”. 

Con el transcurrir de los años y las innovaciones en 
la cultura de producción industrializada, el Clúster 
del Zapote de las Provincias Hermanas Mirabal, 
Espaillat y Afines, se vio compelido a navegar en 
estos nuevos aires de la producción diversificada, 
transfiriendo a la procesadora y comercializadora 
Inversiones Blutellcom, SRL., un abanico de nuevas 
oportunidades en los  procesos de agro-
industrialización y comercialización, mejorando el 
catálogo de ofertas de productos terminados'

Desde septiembre del 2022, el CLUZME, ha creado 
una relación agrícola y comercial, con los 
productores de hortalizas de Monte de la Jagua, 
provincia Espaillat, entidad que está siendo 
apoyada por ADEPE, tanto en lo que tiene que ver 
con el fortalecimiento institucional, logrando 
ajustarse a la Ley 122-05, convirtiéndose en la 
Asociación de Productores Agrícola de Monte de la 
Jagua, Inc. (APROMOJA), como en la producción y 
productividad.

En el año 2023, motivados por requerimientos de 
nuevos clientes, se inician relaciones con grupos 
diversos de productores, como son: Asociación de 
Productores de Jengibre y Cúrcuma de Juan 
Vicente en la provincia de Samaná, Clúster de 
p r o d u c t o r e s  d e  p i t a j a y a ,  P I T A D O M , 
Comercializadora de frutas exóticas, COFEX, 
Santiago de los caballeros, comercializadora de 
vegetales Valenzuela – Suriel de Constanza y con 
Diveragro Dominicana.

Todas estas acciones realizadas por el CLUZME, se 
han traducido en una mayor fortaleza como entidad 
y mayores beneficios y oportunidades para sus 
miembros y relacionados.

ADEPE   i n f o r m e   d e   g e s t i ó n   b i e n a l   2 0 2 2   -   2 0 2 4 39



ADEPE   i n f o r m e   d e   g e s t i ó n   b i e n a l   2 0 2 2   -   2 0 2 4 40



Un Modelo de Concertación y de Institucionalidad que 
Culmina con la Aprobación de la Ley 41-23, que Declara 
la Provincia Espaillat, Destino Ecoturístico. 

Inauguración de Mi Municipio Digital en la Provincia Espaillat

Iniciando en el 2004, con el anteproyecto de Ley, 
sometido por el Lic. Andrés Porfirio Bautista, 
continuando en el mismo tenor, por el senador Dr. 
José Rafael Vargas, y culminando con el actual 
senador Señor Calos Gómez Ureña, sumado a la 
participación de los diputados de la provincia, la 
ADEPE encabezando la sociedad civil y trabajando 
junto al Clúster Ecoturístico de la provincia Espaillat 
y autoridades locales, se ha logrado un modelo que 
demuestra que el seguimiento y los esfuerzos 
unificados sirven a la consecución de acciones, 
metas, planes y proyectos, cuyos resultados 

favorecen el desarrollo provincial, regional y 
nacional.

El resultado del proceso descrito, consiste en la 
declaratoria de la provincia Espaillat ecoturística, 
fue celebrado mediante un encuentro de 
socialización de la Ley, en cuyo acto, la ADEPE 
entregó un reconocimiento al Senador Carlos 
Gómez, por el seguimiento oportuno y eficaz, 
empeño, entereza, capacidad de consensuar 
voluntades congresuales y sociales, acción 
gestionaría y aportes a favor del desarrollo de la 
provincia Espaillat.

Nos place ser partícipes de este magnífico proyecto 
que tiene como objetivo impulsar las habilidades y 
conocimientos tecnológicos de los emprendedores 
de nuestra provincia.

La mesa directiva está presidida por Jorge Morales 
Paulino Viceministro de Industria Comercio y 
Mipymes, Salvador Ramos Director General de 
ONAPI, Juana Rosario Gobernadora Provincial y 
Presidente de PEDEPE, César Iván Rosario 
P r e s i d e n t e  d e  A D E P E ,  G e r l y n  M a r t í n e z , 
vicealcaldesa, Fabio Mejía Difo, director regional sur 
de PROMIPYME, Luis Heriberto Álvarez, presidente 
de la Cámara de Comercio y Producción de la 
Provincia Espail lat ,  José María Hernández 
Presidente del Colegio de Abogados, Víctor García 
Sued Director Regional Norte del Ministerio de 
industria comercio y mipymes, y Jefry Grullón, 
diputado, Santiago Álvarez, director del Eje 
Asamblea Provincial.

Productivo encuentro con la firma consultora CCMG, 
Mejoramiento y Gestión SRL, quienes han sido 
dirigidos a la ADEPE por parte de la Fundación 
Salesiana Don Bosco (FSDB), con el fin de desarrollar 
un proyecto de mejora de la inserción laboral de 
jóvenes.

Nos place ser colaboradores en esta iniciativa en 
donde se realiza un diagnóstico de las demandas y 
necesidades profesionales para el desarrollo local 
de la provincia Espaillat.
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ADEPE forma parte del Consejo Municipal
Desarrollo (CMD) de Moca.
 

Gobernanza

Como entidad que procura el desarrollo integral, 
ADEPE, forma parte del CMD, instancia de 
participación de los agentes económicos y sociales 
a nivel del territorio, que tiene como función 
articular y canalizar demandas de los ciudadanos 
ante el gobierno central y el gobierno municipal. 
Junto a otros actores, participamos de acciones 
emanadas y priorizadas por la ciudadanía, y 
canalizadas por el ayuntamiento municipal hacia los 
estamentos correspondientes en cada caso 
priorizado. 

El resultado del proceso descrito, consiste en la 
declaratoria de la provincia Espaillat ecoturística, 
fue celebrado mediante un encuentro de 
socialización de la Ley, en cuyo acto, la ADEPE 

entregó un reconocimiento al Senador Carlos 
Gómez, por el seguimiento oportuno y eficaz, 
empeño, entereza, capacidad de consensuar 
voluntades congresuales y sociales, acción 
gestionaría y aportes a favor del desarrollo de la 
provincia Espaillat.

Participación del Diálogo sobre la Consolidación de la Gobernanza Local para la Promoción del desarrollo de 
la Región Cibao Norte, impartido por la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y la Agencia de 
Cooperación Internacional del Japón (JICA). En representación de ADEPE, la Lic. Rita Pantaleón, Directora 
Ejecutiva. En el mismo se desarrollaron relevantes detalles e informaciones sobre los desafíos y 
oportunidades para la articulación de actores y el desarrollo de la región

Participación Plan Estratégico Nacional de salud

La ADEPE, representada por el director Santiago 

Álvarez, participó en las actividades tendentes a   

elaborar el Plan Estratégico Nacional de Salud, el 

cual surge de la participación de más de 150 

entidades organizadas, bajo una metodología 

participativa y democrática. 
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Juramentación Mesa 
Veeduría Social en Salud 

Juramentación Inspectores Urbanos Ciudadanos.

La ADEPE participa de la mesa de veeduría social en el área de 

salud, cuyo fin es desarrollar mecanismos de participación 

social de las personas y comunidades, para el acompañamiento 

a la gestión de las políticas, planes, programas y servicio de 

salud. es un mecanismo de participación social, que le permite a 

la ciudadanía, organizaciones de sociedad civil y comunidades, 

ejercer la vigilancia y control sobre la gestión pública en salud.

La inspectoría ciudadana, es una iniciativa (piloto), 
que persigue que los ciudadanos dispongan de 
poder de intervención para la inspección de las 
obras que se ejecutan en sus comunidades y 
notificar daños a la higiene de los espacios públicos.  
Es complementaria a la atribución que tiene la 
Of ic ina  de Planeamiento  Urbano,  órgano 
responsable de ejecutar y evaluar los planes 
específicos de desarrollo, además de conducir y 
supervisar autorizaciones, certificaciones dentro del 
marco de la legalidad, concernientes al desarrollo 
del territorio.

Ayuntamiento de Jamao al Norte 
y ADEPE Coordinando Acciones  

Junto al síndico municipal, técnicos del Ayuntamiento 
de Jamao Al Norte y la Sub zona agrícola, se realizó un 
encuentro de articulación, para trabajar en el 
municipio, desarrollando acciones a favor de mejorar 
las prácticas de pastoreo, bajo un sistema integral, 
que genere sostenibilidad ambiental, social y 
económica, además de apoyar el ayuntamiento en 
iniciativas de fortalecimiento de gobernabilidad 
impulsando acciones integrativas y de participación 
para abordar los problemas que aquejan el municipio. 
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Participación y acompañamiento, 
Acciones de Interés para el 
Desarrollo 

Taller sobre QGIS, impartido en PEDEPE.

Diseño y Estudio del Cierre Técnico del Vertedero, 

acompañando al Alcalde Municipal en la realización del 

saneamiento de Moca, en la eliminación del vertedero

QGIS es un Sistema de Información Geográfica de software libre y de código abierto para plataformas 

GNU/Linux, Unix, Mac OS, Microsoft Windows y Android.  

Asamblea JAD

En representación de la ADEPE, participamos en la Asamblea de la Junta Agroempresarial Dominicana 

(JAD) 
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Acciones Importantes Realizadas por ADEPE, que Favorecen
la Coordinación para lograr los Mejores Resultados. 

ADEPE / REDOMIF

Acciones que fortalecen la dinámica de las 
microfinanzas inclusivas. La ADEPE como miembro 
de la Red Dominicana de Microfinanzas participó del 
panel denominado “Presente y Futuro de las 
Microfinanzas en República Dominicana”, en el 
marco de la celebración del 15 aniversario de 
REDOMIF,  donde se  d is f rutó  de  d iversas 
c o n f e r e n c i a s ,  d i c t a d a s  p o r  d e s t a c a d o s 
profesionales, citamos: “Factores principales del 
éxito y crecimiento de la Fundación Génesis 
Empresarial en Guatemala”. Por Edgardo Pérez; 
“Valor Estratégico de la Gestión del Desempeño 
Social y Ambiental”, por Oricel Caminero, y “El poder 
de los datos” por la empresa Equifax.

En representación de ADEPE el Ing. César Iván 
Rosario, presidente, quien compartió el panel con 
los señores Cristian Reyna, presidente ejecutivo de 
BANFONDESA, y Andrés Bordas, presidente 
ejecutivo del Banco ADEMI. Dicho panel estuvo 
moderado por la Lic. Aracely Castillo, directora 

ejecutiva de la Red Centroamericana y del Caribe de 
las Microfinanzas (REDCAMIF).

En dicho evento también participaron los señores 
Amable Guzmán, secretario de la Junta de 
Directores, Minerva Ramírez, Miembro de la ADEPE, 
y por COOPADEPE los señores Gendry de la Rosa, 
gerente general y Cristian López, gerente de riesgo.

REDOMIF, aglutina a bancos, cooperativas, 
instituciones sin fines de lucro y otros socios 
estratégicos. Su foco de atención ha estado puesto 
en establecer el fortalecimiento a su membresía, así 
como los vínculos entre ella y los demás actores de 
la vida nacional e internacional de este Sector. 
Actualmente está conformado por 31 instituciones 
miembros que sirven a más de 700,000 personas de 
bajo ingreso a través de una cartera conjunta 
equivalente a unos 28 mil millones de pesos, lo que 
la convierte en el órgano de representación del 
p r i n c i p a l  m e r c a d o  M i c r o  F i n a n c i e r o  d e 
Centroamérica y el Caribe. 
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Premio Voluntariado

El galardón que reconoce el compromiso de las 
nuevas generaciones, la trayectoria altruista y las 
acciones desinteresadas en beneficio de las 
comunidades afectada por los desastres naturales 
en la República Dominicana.

Se coordina entre el Centro Nacional de Fomento y 
Promoción de las Asociaciones sin fines de lucro 
(CASFL) del Ministerio de Economía, Planificación y 
Desarrollo (MEPyD), el programa de protección 
social Supérate, el Sistema de las Naciones Unidas, 
el Banco BHD, el Fondo de las Naciones Unidas para 
la Infancia, la Asociación Cibao de Ahorros y 
Préstamos y Alianza ONG, entidades que apoyan 
con la promoción, evaluación de candidaturas y 
celebración del galardón cada año.

Este premio le fue otorgado al Ing. César Iván 
Rosario Amézquita, en el renglón Medio Ambiente, 
motivado en las acciones altruistas y constantes, en 
favor del desarrollo de la República Dominicana. 

Fue altamente ponderada la amplia hoja de 
servicios, donde se destaca que además de presidir 
la Asociación para el desarrollo de la Provincia 
Espaillat, Inc. (ADEPE), desarrollando proyectos que 
benefician el ecoturismo, medio ambiente y otras 

áreas, también extiende sus servicios hacia 
instituciones, como Clubes, Ong´s y grupos 
empresariales, demostrando preocupación y 
proyectando un liderazgo eficaz que contribuye a 
fortalecer el Voluntariado; impactando así con su 
accionar a jóvenes y adultos, para aportar al 
desarrollo ecológico de la Provincia Espaillat, la 
región y el país.

Además de la praxis y vocación demostradas, 
fortalece su accionar en una amplia hoja de vida, 
sustentadas en actualizaciones curriculares 
realizadas de manera sistemática, a nivel nacional e 
internacional.

El premio al Voluntariado Solidario, además de 
valorar los aportes altruistas que ejercen los 
galardonados, también extiende la decisión tomada 
para que el galardonado presente un proyecto de 
desarrollo dentro del ámbito de la categoría 
valorada. En ese tenor, el Ing. Rosario Amézquita 
presentó una pequeña propuesta, a través de la cual 
se proyecta la dimensión del proyecto macro, que 
en este caso responde al denominado Rescate y 
Saneamiento Medioambiental del Río Moca. La 
propuesta presentada a nivel micro y se propone 
coordinación efectiva con el Distrito Municipal de 
Juan López.
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Junta de Directores de ADEPE, trabajando en el
fortalecimiento institucional y la gobernabilidad

En diversas reuniones de trabajo para lograr la 

planificación estratégica 2024 – 2027, se definieron 

los ejes temáticos a ser abordados en el período 

citado, estableciendo metas y determinando las 

acciones necesarias para alcanzarlas.

ADEPE participa en Primer Encuentro de Gestión 

Integral de Cuencas Hidrográficas

Definiendo estrategias de abordaje sobre los 

problemas que enfrentamos sobre los recursos 

hídricos, la ADEPE se hace presente, en dicho 

e n c u e n t r o ,  e l  c u a l  p e r s i g u e  c o m p a r t i r 

conocimientos y experiencias de buenas prácticas y 

consensuar propuestas preliminares de soluciones 

a corto plazo.

Revisión de procedimientos para la formación de 

organismos de cuenca

Bajo esa misma temática, la ADEPE continúa 

trabajando y participando de los espacios de 

concertación y articulación para orientar las 

ejecutorias que realiza a favor de la recuperación 

del medioambiente. 

También se coordina con la Dirección Provincial del 

Ministerio de Medioambiente y Recursos Naturales, 

Agrón. Delio Ferreira.

Revisión de procedimientos para la formación de 

organismos de cuenca

P a r t i c i p a c i ó n  e n  a c t i v i d a d  s o b r e  É t i c a 

Gubernamental en el Congreso Nacional
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Participación en seminario Construyendo un 

futuro Financiero, Red Solidarios.

Fiesta Navideña directiva y colaboradores de 

ADEPE

Conoce tu Asociación y Reconocimiento a Acero Jiménez

La Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat realizó la presentación “Conoce tu 
Asociación”, mostrando un compendio de los logros 
y las acciones que se ejecutan en favor del 
desarrollo de la provincia. Dicha ponencia estuvo a 
cargo de su presidente, Ing. César Iván Rosario, 
quien además destacó los avances de su gestión, la 
ampliación de las relaciones interinstitucionales y 
las acciones futuras emanadas de la planificación 
estratégica institucional 2024-2027.

Durante la actividad se entregó reconocimiento a la 
empresa Acero Jiménez SRL, por su destacada labor 

empresarial, los aportes sociales y su apoyo a la 
asociación para el desarrollo. Luego del discurso de 
agradecimiento por parte del Ing. Alexis Jiménez, se 
desvelizó una tarja conmemorativa para dejar 
inmortalizado estas acciones en el auditorio de la 
Asociación.

Al evento  as is t ieron d i rect ivos ,  soc ios ,  y 
relacionados de la asociación, funcionarios de la 
COOPADEPE, además de amigos y familiares del Ing. 
Jiménez, miembros de la prensa, entre otras 
personalidades.
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or colegir con las expresiones del Socio PProtector de esta Asociación, Dr. José Rafael 
Vargas, al referirse a la calidad, aportes e 

impronta que deja, Mario Emilio Cáceres Rodríguez, 
al partir a otra dimensión, nos permitimos tomar 
partes de esa pieza sentimental y objetiva, iniciando 
con la declaratoria de que el 21 de enero del 2024, 
día dedicado a la celebración de nuestra Señora del 
Rosario, adquirió un recuerdo imperecedero en el 
alma de los mocanos, por la partida física de un 
dominicano de excepción.

Al presentar una síntesis de su hoja de servicios 
destaca acciones importantes conexas a los cargos 
públicos privados y de servicios desempeñados:

Cuando fue designado en la administración del 
Banco Agrícola, en 1981, se ocupó de abrir un 
capítulo de becas para jóvenes que quisieran 
estudiar agronomía en la Escuela Agrícola Salesiana 
(EAS), en el Instituto Superior de Agricultura (ISA) y 
en la Universidad Autónoma de Santo Domingo 
(UASD).

Más tarde se crearon espacios de apoyo para 
jóvenes mocanos que estudiaban en la UASD y que 
no tenían recursos para comer y para sus libros.

Al momento de su partida, Mario, había adquirido la 
categoría de Miembro AD - VITAM que otorga la 
Asociación para el Desarrollo de la Provincia 
Espaillat Inc. (ADEPE), la cual se obtiene cuando se 
llenan los requisitos, que esta entidad tiene 
establecido.

En ese tenor, se expresa el Ing. César Iván Rosario 
Amézquita, presidente de ADEPE que cita:

…..“Mario fue promotor, socio fundador, presidente y 
conferido a la categoría de Director AD-VITAM. 

Hasta la hora de su partida física fue un soldado 
activo, siempre colaborando con las mejores 
iniciativas en busca de avanzar en la consecución de 
nuestros programas y proyectos, preocupado por el 
desarrollo de la provincia Espaillat y el país.

inmortales

“un ejemplo a imitar” - escrito por dorca barcacel
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El 25 de febrero del 1994 el presidente Joaquín 
Balaguer mediante el Decreto27-94 le concede la 
condecoración de la Orden del Mérito de Duarte, 
Sánchez y Mella en el grado de Comendador, por los 
altos méritos sociales y su servicio público y privado, 
acumulado en sus años de servicio.

La Universidad Tecnológica de Santiago (UTESA), le 
confirió el título de Doctor Honoris Causa, de igual 
manera recibió múltiples reconocimientos, por su 
auténtico y proactivo accionar.

Además de las exigencias formales, sobrepasó las 
metas, velando por la misión, visión y valores en su 
condición de miembro fundador participando 
activamente en la identificación de propuestas, 
ofreciendo acompañamiento efectivo a todos los 
procesos  para el logro de los programas, planes y 
proyectos, entre los que se destacan:  manejo de los 
recursos naturales, apoyo al desarrollo del sector 
empresarial, ofreciendo la ADEPE programas de 
financiamiento, capacitación, demandas de 
construcción de proyectos habitacionales, 
obtención de los terrenos para la instalación de la 
Granja de Producción Animal y Mejoramiento 
Agrícolas (GRAMA), con el objetivo de transferir 
tecnología y mejorar la producción agropecuaria, 
ecoturismo, demandas de obtención de oficinas e 
instituciones, entre otras: Escuela Vocacional de las 
Fuerzas Armadas y de Policía Nacional,  Parque 
Industrial y Zona Franca de Moca, Banco Agrícola , 
Registro de Títulos.

Su historia familiar y política, sumadas al espíritu y 
vocación de servicios y el apego a la pluralidad 
institucional, le facilitó ganar credibilidad, atributos 
que le llevaron a trascender en sus gestiones y 
aportes a otras provincias, destacándose en las 
Asociaciones para el Desarrollo de Sosúa, Puerto 
Plata, Santiago, donde también participó en la 
Pontificia Universidad Católica, Madre y Maestra, 
Instituto Superior de Agricultura, hoy Universidad 
ISA, en acción conjunta con la ADEPE, se sumó a la 

demanda del Acueducto Cibao Central, Moca 
Independiente, Gestión y presentación del Ante 
Proyecto de Ley que crea la Corporación de 
A c u e d u c t o  y  A l c a n t a r i l l a d o ,  d e  M o c a 
"CORAAMOCA", Aeropuerto Internacional del Cibao 
d e l  c u a l  f o r m a b a  p a r t e  d e l  C o n s e j o  d e 
Administración.

El museo Presidente Ramón Cáceres, proyecta la 
honra al legado y a la historia familiar, también 
constituye un espacio para la cultura, educación 
informal y de encuentros para proyectar diversas 
áreas que favorecen el desarrollo humano. 

Su identificación con la gente, espíritu mediador, 
altruista, de colaboración, preocupación por el 
desarrol lo,  lo  cal i f ican como un genuino 
interlocutor”…..

Nuestras más sinceras condolencias para su familia: 
Doña Ida Perdomo, a sus hijos: Ana María, María 
Isabel, Rosa Pierina, Mario Tadeo, nietos, hermanos, 
amigos y relacionados. Que nuestras oraciones 
aligeren su dolor por esta pérdida y que Dios les dé 
la fuerza y la paz que necesitan para seguir adelante, 
con la certeza de que el legado que nos deja Mario 
Emilio, se convierte en un referente que trasciende y 
s irve de ejemplo,  a las presente y futura 
generaciones.

Descanso y paz eterna
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Luis Fernando Gutiérrez Rodríguez, deja una 
impronta por su condición de gestor, 
visionario, altruista con alta motivación y 

compromiso, con los programas sociales, además 
de incursionar en actividades empresariales 
exitosas, participaba activamente, apoyando 
instituciones de servicios, logrando con éxitos 
resultados importantes, presidiendo la ADEPE, 
obtiene fondos para ejecutar el Proyecto de 
Financiamiento Francisco Manuel Comprés, con 
fondos del programa, auspiciado por el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID), a través del cual 
la ADEPE logró expandirse en una segunda etapa a 
Gaspar Hernández, ofreciendo crédito, capacitación 
y asesoría, cuya demanda impulsó lo que hoy se ha 
transformado en la Cooperativa de Servicios ADEPE 
(COOPADEPE).

Part ic ipó en la  creac ión de la  Granja  de 
Reproducción Animal y Mejoramiento Agrícola 
(GRAMA), para transferir tecnología en apoyo a la 
producción agropecuaria. Su trabajo en equipo 
sirvió de báculo para otras acciones importantes en 
beneficio de la comunidad.

Miembro fundador de la Asociación Mocana de 
Ahorros y Préstamos, la cual presidió durante 10 
años y de la junta del Banco Nacional de la Vivienda, 
en representación de las Asociaciones de Ahorros y 
Préstamos, por seis años. Apoyó el sector de la 
microempresa, en calidad de Miembro del Consejo 
de la Junta de Directores de Fomento Industrial. 
Empresario exitoso. Participó activamente en la 
gestión de ADEPE para la creación del Parque 
Industrial de Moca, Zona Franca Industrial y de la 

Escuela Laboral de las Fuerzas Armadas y de la 
Policía Nacional, formación de la Asociación de 
Fútbol, proyectos que han sido del alto beneficios 
para la Provincia. 

Por el historial y aportes, esta asociación le ha 
conferido el galardón de SOCIO MERITORIO. 

Nuestra solidaridad con su esposa María Elisa 
Rodríguez, sus hijos, nietos y demás familiares, 
conscientes de que el legado 
que deja Luis Fernando, 
s u s t e n t a d o  e n  l a 
vocación de servicios y 
entrega, constituye un 
e j e m p l o  p a r a  l a s 
g e n e r a c i o n e s 
presente y futura, y 
hace imperecedero su 
recuerdo.

Paz a su alma.

Luis Fernando 
Gutiérrez Rodríguez 

inmortales
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Juan Alberto contribuyó, a formar y colaborar de 
manera sistemática con el funcionamiento de 
las principales instituciones de servicios, 

profesionales,  motivado en la  vocación e 
identificación por el desarrollo de capacidades a 
nivel social, cultural, económico, jurídico, diseñar 
proyectos que han sido ejecutados, en importantes 
organizaciones entre ellas: Asociación para el 
Desarrollo de la Provincia Espaillat, Asociación 
Mocana de Ahorros y Préstamos para la Vivienda, 
Asociación de Abogados, Banco Popular, Ateneo de 
Moca, Grupo de Escritores del Cibao, entre otros.

Profesional del Derecho, ejerció con esmero y 
pulcritud los cargos de Fiscalizador del Juzgado de 
Paz de la común cabecera de Moca y Juez de 
Instrucción del Distrito Judicial de Espaillat. Cursó 
estudios primarios en Imbert (Bajabonico) y los 
secundarios en Santo Domingo. A los 12 años, 
gracias a sus brillantes notas escolares, gana el 
Premio Escolar que le permite trasladarse a esta 
ciudad donde se gradúa de bachiller en la Escuela 
Normal de Varones, entre cuyos profesores 
estuvieron maestros como Andrés Avelino y Pedro 
Mir. La participación activa en la ciudad de Moca le 
llevó a realizar grandes aportes al arte y a la cultura, 
razones por las que el Ayuntamiento Municipal lo 
declara Hijo Adoptivo en el año 1992. 

Juan Alberto Peña Lebrón, con el dominio de la 
palabra y del idioma, fue capaz de transmitir su 
creación artística, su amor por la solidaridad, la 
unidad, la libertad por una sociedad de derechos. Se 
convirtió en asesor permanente de la ADEPE, 

además de miembro fundador, llevó todos los 
procesos de formalización de ésta, realizando los 
trámites para la incorporación legal en el año 1975 y 
la actualización de sus estatutos, para ajustarlos a 
las exigencias de los tiempos, ofreciendo sus 
servicios de manera honorífica hasta los últimos días 
de su existencia.

Al momento de su partida física, la ADEPE le había 
conferido el galardón SOCIO MERITORIO.

El legado que deja Juan 
Alberto Peña Lebrón, 
fundamentado en la 
vocación de servicios, 
c a p a c i d a d , 
relaciones humanas 
y otros atributos que 
l e  a d o r n a r o n , 
s e r v i r á n  d e 
referente digno 
de imitar. 

Paz a su alma

Juan Alberto 
Peña Lebrón

inmortales
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Activos totales

 Resultados de la Cooperativa de Servicios
ADEPE (COOPADEPE), Período 2023

La relación ADEPE - COOPADEPE fortalece la oferta socioeconómica apoyando a los sectores productivos 
con capacitación, responsabilidad social y desarrollo empresarial.

Las instituciones se hacen cada vez más fuertes y robustas en la medida de que logran incrementar de 
manera sana y consistente sus niveles de activos, en tal sentido al cierre del periodo 2023, estos 
experimentaron un incremento de RD$395,9 MM, equivalente a un 10.96%, superando con creces la meta 
planteada.

Los Activos Corrientes considerados como 

unas de las principales partidas del Balance 

General, de los cuales se extrae tanto la 

liquidez como el capital de trabajo de toda 

organización, para el año 2023 estos reflejan 

un incremento de RD$436,9 MM de pesos con 

respecto al año anterior, equivalente al 13.15%.

Dic. 2022 Dic. 2023 Dif. %

3,611,713,522 4,007,118,324

395,404,802
10.95%

Inversiones en Depositos a plazos

Dic. 2022 Dic. 2023 Dif. %

511,000,000

790,000,000

279,000,000 54.60%

Sobre las Inversiones en Valores, estas se 

incrementaron en RD$279 MM de pesos es 

decir en un 54.60%, colocando nuestra 

liquidez en unos niveles envidiables lo cual se 

t r a d u c e  e n  f o r t a l e z a  y  e s t a b i l i d a d 

institucional.

Cartera de Crédito Total
2,714,7 2,829,7

114,9
4.23%

Una de las partidas más significativas es la 

Cartera de Créditos, dado que es la mayor 

fuente de generación de ingresos, seguido de 

sus inversiones en valores.  Durante el año 

2023 la Cartera de Crédito total experimentó 

un crecimiento de RD$114,9 MM, equivalente 

a l  4 . 2 3 % ,  p o r c i e n t o  m u y r a z o n a b l e 

considerando el crecimiento limitado que 

experimento el sector financiero. 
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Las Aportaciones de los Socios presentan un 

crecimiento superior a los RD$84,7 MM, 

equivalente a un 8.18 %, quedando de manifiesto 

la confianza y el grado de fidelidad que los 

asociados nos confieren.

En síntesis, los pasivos productivos para el cierre 

fiscal al 31 de diciembre de 2023, experimentaron 

un crecimiento de RD$347,7 MM para un 11.26%, 

lo que le permitió a la institución capitalizarse 

significativamente, incrementar sus volúmenes 

de operaciones y cerrar con una liquidez sobre el 

28%.

Todos estos indicadores, sumados a los 

excedentes del período los cuales crecieron en 

u n  2 3 . 5 6 %  d e m u e s t r a n  e l  d e s e m p e ñ o 

sobresaliente de la actual gestión institucional.

Aportaciones de los socios

1,036,3
mm

1,121,1
mm

84,7 mm

8,18%

Total Pasivos Productivos

3,329,2 mm

3,704,0 mm

374,7 mm

11.26%

Excedentes Netos

118,087,689

145,903,888

27,816,199
23.56%

La calidad de la cartera se mide a través de su índice de morosidad. Al cierre del período 2023 la morosidad 

total cerró en 3.34%, representando apenas un 0.14% de incremento.

Con respecto a la cantidad de créditos vigentes, con relación al 2022, estos se incrementaron en 327 nuevos 

créditos para un 5.13%

Durante el período 2023, la Cartera de Ahorros experimentó un crecimiento de RD$42,2 MM, equivalente a 

un 5.59%. Así mismo, las captaciones de Certificados a Plazos Fijos, estos reflejaron un crecimiento de 

RD$247,7 MM de pesos equivalentes al 16.07%.

Dic. 2022 Dic. 2023 Dif. %

Dic. 2022 Dic. 2023 Dif. %
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INFORME DE AUDITORIA INDEPENDIENTE A LOS 

ESTADOS FINANCIEROS DEL PERIODO FISCAL 2023

(AUDITORES EXTERNOS)
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